

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 15 DE AGOSTO DE 1908

Nº 328

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, es del capítulo XVIII, versículos 9 á 14, según San Lucas.

"En aquel tiempo, dijo Jesús á unos que habian en sí mismos, como si fuesen justos, y despreciaban á los otros, esta parábola: Dos hombres subieron al templo á orar: el uno fariseo, y el otro publicano. El fariseo, estando en pie, oraba en su interior de esta manera: Dios, gracias te doy, porque no soy como los otros hombres, robadores, injustos, adúlteros, así como este publicano. Ayuno dos veces en la semana: doy diezmos de todo lo que poseo. Mas el publicano, estando lejos, no osaba ni aun alzar los ojos al Cielo, sino que hería su pecho, diciendo: Dios, muéstrate propicio á mí pecador. Os digo, que este y no aquel, descendió justificado á su casa: porque todo hombre que se ensalza será humillado; y el que se humilla será ensalzado."

REFLEXION

Siendo Dios autor del cuerpo y del alma, justo es que le sirvamos y adoremos con ambos. La reverencia exterior es indicio del recogimiento y piedad del corazón. Lucifer fué lanzado

del Cielo al infierno por su soberbia. Jesucristo está sentado á la diestra de Dios Padre, porque se humilló hasta la cruz. Ante nosotros se presentan dos caminos opuestos: la humildad nos conduce al Cielo en compañía de Jesucristo, quien nos ensalzará á la faz del mundo; la soberbia nos precipitará al infierno como á secuaces de Satanás para ser luego cubiertos de ignominia en el día del juicio.

El Catolicismo y la Ciencia

Un escritor protestante alemán, llamado Denner, ha hecho un completo estudio de las opiniones religiosas de los sabios más famosos que han brillado en los últimos siglos. Ha seleccionado los nombres más ilustres que aparecieron en las tres últimas centurias; hombres eminentes con particularidad en ciencias naturales (botánica, geología, astronomía, etc.)

La obra del Doctor Denner se ha editado en Berlín y es en extremo interesante.

Del primer período de sus investigaciones, incluyendo los siglos quince, diez y seis y diez y siete, el autor cita los nombres de ochenta y dos sabios, eminencias de todos los ramos del saber, de estos setenta y nueve crecían en el cristianismo. A estos pertenecen Newton, Huyghens, Leibnitz, Galileo y Copérnico.

En el segundo período, siglo diez y ocho, enumera cincuenta y cinco nombres, de los cuales cinco fueron infieles y once de opiniones y religiones desconocidas, mientras que los restantes treinta y nueve, admitían la existencia de Dios, del alma inmortal y de la revelación.

Debemos hacer notar que los más ilustres de este siglo fueron Herschel, Linneo, W e r n e r, Boerhaave y Brandley.

El tercer período abarca el siglo diez y nueve. En este, el número de sabios de primer orden creció notablemente. El Doctor Denner cita ciento sesenta y tres hombres ilustres; de estos, ciento cuarenta y cuatro fueron creyentes; veintidos de opiniones religiosas desconocidas y doce incrédulos. Entre esos últimos están los materialistas Tyndall, Huxley y Vogt; entre los de religión desconocida Arago, La Place y Darwin. Mientras el Doctor Denner coloca á este último entre los incrédulos, es digno de notarse que Darwin nunca se declaró materialista. Sus opiniones acerca de Dios y de la inmortalidad son dignas de notarse.

El dijo: "Yo nunca he sido un ateo en el sentido de negar la existencia de Dios. La cuestión de que si existe un Creador ha sido respondida afirmativamente por los mejores intelectos que han existido.....Un creador omnisciente debe verse en todas las consecuencias que resultan de las leyes impuestas



Desde el viernes 7 del actual mes de agosto se encuentra en Costa Rica, el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Doctor don

JUAN CAGLIERO

ARZOBISPO TITULAR DE SEBASTE.

nombrado por la bondad de Nuestro Santísimo Padre Pío X para desempeñar la Nunciatura Apostólica ante los Gobiernos de la América Central, con residencia en San José.

"El Orden Social" saluda á tan distinguido Prelado y le presenta sus homenajes de profundo respeto.

¡Hosanna al venerable representante del Vicario de Cristo, al heraldo de su paz y de su amor!

por El... Un Creador omnipotente y omnisciente que lo ordena todo y lo conoce todo.... Respecto de la inmortalidad, nada me enseña de un modo tan firme y casi instintivo de esa creencia como el considerar que el sol y todos los planetas se enfriarán con el tiempo haciendo imposible la vida.... Creyendo como yo lo hago, que el hombre en un futuro remoto será más perfecto de lo que es ahora, es una creencia intolerable si todos los seres están condenados á la aniquilación después de ese largo progreso. Para los que admiten la inmortalidad del alma, la destrucción de nuestro mundo no aparecerá tan terrorífica." (Animals et Plant. III; pág. 431 y siguientes.) (Continuará)

La limosna de la dicha

La limosna de la dicha es una limosna en la cual nadie piensa.

Sembrar *un poco de dicha* en torno nuestro, ¡qué cosa más suave!

Aplicarnos á hacer dichosos á aquéllos que nos rodean, ¡qué amable y fácil ocupación!

La dicha es uno de los bienes que podemos proporcionar á los demás sin tener conciencia de que la disfrutemos nosotros mismos. Todos tenemos en lo íntimo del corazón una como *previsión* de reserva..... Podemos no saber hacer uso de ella, pero sí proporcionarla á nuestros semejantes.

Y por medio de esta limosna, purificando su intención, ¡oh! ¡á cuán poca costa nos salva-

mos! ¿No ha prometido Dios tratarnos á nosotros mismos como nosotros tratáremos á los demás?

S. S. Pío X y la prensa

Hablando recientemente Su Santidad Pío X con un periodista, le decía:

«Ah! la prensa. Ni los fieles ni el clero se ocupan de ella como sería de desearse. Los fieles dicen que antiguamente se salvaban las almas sin intervención de los diarios. Muy bien dicho, *antiguamente*: pero no se pone atención en que *antiguamente* el veneno de la mala prensa no se derramaba como hoy; por consiguiente se hace necesario contrapesarla con los buenos periódicos.

No se trata de antes, nosotros no somos de antes, somos de hoy.

Pues bien, es un hecho que el pueblo cristiano está engañado, envenenado y perdido por los diarios impíos. En vano construiréis iglesias, predicaréis misiones, fundaréis escuelas. Todas vuestras buenas obras y vuestros esfuerzos quedarán destruidos si no manejaís á tiempo el arma defensiva y ofensiva de la prensa católica, leal y sincera. »

ADIOS

(A la memoria de Angelina Quesada)

Del jardín "herediano" flor preciosa,
De los tuyos dulcísimo consueño;
Tú las nostalgias padecías del Cielo,
Donde moraba ya tu alma piadosa.

Y cual se inclina la fragante rosa
Sobre su tallo, sin tocar al suelo,
A la mansión de Dios alzaste el vuelo
Cándida virgen, alma venturosa.

Y en esa "patria de las almas puras"
Pide al Señor por los que acá te lloran,
Y por las sendas ásperas y duras
Marchando van, y protección imploran.
Descansa en el Señor, alma querida,
Entre los goces de la eterna vida.

JUAN GARITA

Heredia, agosto 11 de 1908.

INFORME

de las labores de la Sociedad de Señoras de S. Vicente de Paul en Heredia, durante el año de 1907 á 1908.

(Conclusión)

Festividades religiosas

El 21 de Julio del año p. pdo. fué celebrada la fiesta de Nuestro Santo Patrono con una solemne función religiosa, pagada con limosnas recogidas entre socias y fieles, de conformidad con lo prescrito por el Reglamento.

Debo hacer mención, además, que con igual pompa se celebró el domingo 26 de los corrientes la que corresponde al año en curso.

Donativos

Con verdadera satisfacción debo consignar aquí el nombre de las personas protectoras de

nuestra sociedad, quienes han contribuido de la manera siguiente:

El Supremo Gobierno un auxilio de	C\$ 500
Don Alberto Ch. Alfaro „ „ „ „	27 50
Dr. don V. Fernández „ „ „ „	4
Srta. Rosario Ferraz „ „ „ „	5
Don Joaquín Vargas „ „ „ „	
3 sacos de frijoles.	
Don Higinio Sandoval	
una imagen del Dulce	
Nombre, valorada en	„ 60
Total	C\$ 596.50

Omito enumerar otros muchos objetos obsequiados por varios señores en beneficio de los pobres.

Sumas entradas extraordinariamente

Producto de una velada organizada por doña Delfina v. de Ulloa, el 20 de Noviembre C\$ 148.30

Una velada infantil organizada por la niñita Chabela Flores „ 15

La feria celebrada el 5 de Julio con el concurso de importantes personas de la sociedad herediana. Neto. „ 1.036.65
Suma C\$ 1.199.95

De todas estas entradas y las demás que aquí se hayan omitido dará cuenta especificadora la señorita Tesorera.

No debo terminar este informe sin hacer mención de los donativos hechos por la sociedad á sus pobres socorridos, en géneros y víveres, distribuidos el lunes 27 de los corrientes, cuyo gasto alcanzó á la suma de C\$ 176.10. Es de advertir que esta suma fué invertida solamente en géneros, pues los víveres que se repartieron fueron obsequiados por don José Manuel Herrera (1 saco café y otro de frijoles) y doña Laura de Castro (1 saco de maiz).

Para concluir, justo me parece consignar un voto de gratitud al señor Cura Presbítero Calderón por el decidido apoyo,

celo y actividad, que ha prestado en beneficio de la buena marcha de nuestro caritativo centro. Hago extensiva esta manifestación á todas las consocias que con buena voluntad han trabajado ayudando á la señora Presidenta y demás miembros de la Directiva y compartiendo con ellas los muchos sinsabores que la práctica del bien trae consigo.

Hago votos al señor por la prosperidad de este Centro, por el consuelo de sus protegidos y por la felicidad personal de todos los miembros de esta Sociedad.

La Secretaria,

CARMELA GONZÁLEZ

Heredia, 30 de Julio de 1908.

DE GRECIA

Muy contentos estamos con el nuevo mercado que aunque provisional es mucha la utilidad que reporta; los comerciantes no están espuestos á sufrir pérdidas á consecuencia de la intemperie; los cereales y el dulce están libres de mojarse; aunque el impuesto sea templadito, y aunque no hagamos más que para los derechos, damos las gracias al Municipio por la relativa comodidad que nos ha proporcionado.

Se trata de hacer un mercado bueno y se piensa en un punto céntrico cuya propiedad está en manos de ricos que no tienen necesidad de vender y si venden es por precios exorbitantes. ¡Magnífico! todo hombre está en su derecho de hacer negocios lucrativos cuando la ocasión se presenta. ¡Muy bien! Pero en cambio tenemos regidores inteligentes que pensarán con madurez y dirán: "¡No! nos nos conviene pagar caprichos habiendo tantas propiedades que se desean vender en partes más despobladas, en poder de pobres que siempre venden barato; además queremos darle ensanche á la población; por que así como el creyente

fiel busca la Iglesia, el bebedor la taberna, el que tiene hambre el hotel donde quiera que estén, así también aunque el mercado quedara á quinientos metros de la plaza, los comerciantes buscarán para allá, los agricultores con su maíz, frijoles, dulce y demás; los ricos comprarán tierras, construirán casas para su propio bien ó para alquilar y al cabo de pocos años tendremos una nueva población". ¡Bravo! bravísimo! diríamos todos; de aquí se desprenden muchas ventajas, siendo una de las principales llevar adelante la construcción de un verdadero mercado con grandísima economía de fondos municipales. Esto sería pensar en el más allá, dejando la base puesta en pro del verdadero y positivo adelanto de nuestra naciente ciudad.

Un caluroso aplauso recibiría nuestra honorable Corporación Municipal de todos los que sin egoísmo desapasionadamente trabajamos por el bien común.

CORRESPONSAL

Agosto 10 de 1908.

NOTAS

Fiestas religiosas. En Barba como está anunciado, se celebrará mañana la solemne función en honor del célebre médico y gran taumaturgo San Roque. La procesión solemne principiará á las 9 a. m. y á continuación se celebrará la misa cantada en la que predicará el Sr. Canónigo Presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

El lunes, martes y miércoles se verificarán las fiestas en el barrio de San Roque de Barba en honor del mismo Santo.

El martes último falleció en esta ciudad la Srta. Angelina Quesada muy estimada por su piedad y otras bellas prendas.

Al siguiente día falleció don Juan Quesada (tío de esa misma joven), después de una larga enfermedad que soportó con

cristiana resignación.

Reciban sus deudos nuestro pésame sentido.

Un estimable corresponsal de este semanario inquiere nuestra opinión acerca de la práctica todavía observada en algunos pueblos de recoger limosnas para funciones religiosas por medio de disfraces. La costumbre ésa, en nuestro concepto, no puede ser más inconveniente, tanto por los abusos á que da margen como por ser en rigor de principio un contrasentido que para un fin piadoso se recurra á un medio tan mundano, casi siempre inmoral, vista la imposibilidad de enfrenar la boca á los *payasos* de profesión que platillo en mano se consideran autorizados para echar *cuartetas* aun de las más indecentes y groseras q' se conocen. Y adviértese que todo eso lo tienen por una gracia tales payasos, juzgando que así cumplen á maravilla su misión.

No estamos, pues, por los disfraces.

La persona que posea algún ejemplar del N° 272 de este semanario correspondiente al 20 de julio del año próximo pasado y quiera vendérselo, puede dirigirse á la Administración del periódico.

Muy concurrida será en este año la fiesta que en la vecina villa de Barba se celebrará mañana en honor de San Roque. Muchas personas de esta ciudad han dispuesto un paseo á ese lugar para asistir á la función y visitar la célebre imagen, venerada en la preciosa iglesia de ese católico pueblo. Esta fiesta de seguro será una verdadera romería de devotos.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida. Defunción N° 83. Se avisa á los miembros de esta Sociedad que la Junta Directiva ha señalado el período del 25 del corriente al 15 de agosto próximo para el pago de los recibos correspondientes á la defunción del señor Manuel Calvo Arquín, de esta ciudad, quien cotizaba con ₡1.00. San José, julio de 1908. M. V. BLANCO, Secretario.

SE VENDE

un lote de tierra cultivado de café y caña de azúcar en San Joaquín, colindante á la línea férrea de Quebrada Seca para abajo, al Norte de la misma, como á trescientas cincuenta varas de la Iglesia; mide más ó menos dos manzanas y media. Otro lote de pastos de 4 manzanas, situado en la Montaña del Inglés, punto llamado Paso Llano, colindante al Norte con habitación de don Manuel Acosta. Por el primero cobro dosmil setecientos colones (₡2.700); por el segundo mil trescientos (₡1.300). Entenderse en San Joaquín con José Barrantes Alfaro; su habitación está en la esquina Norte de la hacienda situada entre las cinco cuadras de don Francisco Barrantes.

ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

"La Esperanza"

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda "La Esperanza" con su famoso Jack, á los "Hermanos Kostia" y á todo el mundo.

¡ACUDID AQUI!

No hay que olvidarse de que en la nueva tienda de Saturnino Meléndez se encuentra un completo variado surtido de gasas, merinos, casimires para señora, idem para hombre, driles y zarazas. Especialidad en tilichería y sedería, todo á precios que fácilmente se pondrán al alcance de todos los bolsillos.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Tip. L. Cartín G.